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《達圖爾傳》
第一部《菲國往事》
「哈哈，可不是讓我滿意，總統先生

滿意才行！」

「哈哈，辛苦你們這些大才子了！我

們做的一切都是為了讓人民滿意，謝謝你

們啦。」

滴滴、噠噠……！

滴滴滴、噠噠……！

熟悉的軍號聲，在這田野上空迴盪！

田野裡的人們放下手中的活計開始向小路

上集結，然後匯聚到營地外的小溪邊，洗

洗涮涮、說說笑笑。再然後整頓隊伍點名

集結，唱著嘹亮的軍歌返回營地。

「 總 統 先 生 來 了 、 總 統 先 生 來

了！……」

「 總 統 您 好 、 總 統 好 、 先 生

好！……」歡呼聲讓小廣場變成歡騰的海

洋。每個人都想親眼看看他們敬愛的總

統，都想握一握總統先生的手。一陣集結

號聲讓有些失控的場面緩和了下來，總統

亞歷克斯讓大家都圍攏過來坐在小廣場中

央大樹的周圍，他則蹲在樹下的長凳上，

好讓大家都看得到他。

「大家在這裡生活的怎麼樣啊，能吃

飽嗎？」

「很好，能，謝謝總統先生！」他們

健壯的身體和洪亮的聲音已經有了答案。

「也謝謝你們的辛苦勞動！大家都

是窮苦人，但是你們通過自己的雙手創造

了自己的新生活。不久你們還將為社會提

供糧食，為國家創造稅收！應該謝謝你們

啊。」

小小的廣場上掌聲雷動！

「當初為了大家有飯吃，我們成立了

軍墾農場。規定三年不收租，把收成都用

來完善生活設施和擴大生產，你們幹得很

好，修路建房開墾耕地，大家辛苦了。」

小小的廣場上掌聲在一次響起，人們

的臉上洋溢著笑容！

「接下來，政府和軍隊會幫著完善水

和電，好讓大家的生活更好更舒適，工作

更有幹勁。」

「謝謝總統，謝謝！」

「三年後，一等地政府按收成的20%

收租，二等地收15%，三等地收10%。那時

候，你們就是光榮的國家納稅人，再也沒

人敢看不起你們了！」

「菲尼亞萬歲，總統先生萬歲！」人

們的臉上是驕傲、是自豪！

「現在你們是在部隊的管理下，等你

們能自給自足時，你們就選舉自己的農場

場長和議員。這些土地是國家的，由咱們

農場全體員工種植和管理。至於將來，你

們想集體一起種，還是分開種？按戶分還

是按人分，怎麼分？5年不變還是10年不

變，多少年不變？都由你們自己決定。我

們現在已經有了23個這樣的農場，希望你

們摸索出一套好辦法，將來我們在其他農

場推廣。未來我們會建更多的農場，讓更

多的窮苦人都能驕傲自豪的活著！」

歡呼聲、掌聲、伴隨著激動的淚水。

「大家也說說，不能光聽我一個人說

呀！哈哈哈。」

「那麼，總統先生，我們附近的地

主家的地，已經荒在那裡幾年了，我們能

種麼？我們可以按您說的地租，給他們交

租。那些都是很好的地，荒在那裡可惜

啊！」

「當然可以啦！不過那畢竟是別人的

私產，我回去後會安排專家學者們一起制

定個《辦法》，然後我們按規定執行。」

「還有，總統先生！我們能娶媳婦

嗎？」

一陣哄堂大笑。

「哈哈，當然能啦！你們可以集體組

織在營地外面建生活區，誰娶了媳婦就搬

過去住嘛！」

「太好啦，好……！」

「不過我先問問你們！有姑娘想嫁給

你們嘛？」

「有啊，當然有！我們現在很搶

手！」

小廣場大樹下，熱烈的掌聲、開心的

歡笑……

巴瓦克軍墾農場大樹下的討論還在繼

續。

（○八五）

金正恩訪俄歸來
朝鮮「卡脖子」難題破解了？ 

當地時間9月18日凌晨，朝鮮最高領導人

金正恩乘坐的專列從俄羅斯、朝鮮邊境的哈

桑渡過圖們江（朝鮮稱豆滿江）回到朝鮮境

內。金正恩就此結束六天五晚的訪俄之旅。

這是他自新冠疫情發生以來首次出國訪問，

也是成為朝鮮最高領導人以來時間最久的一

次出訪。

訪問期間，金正恩於9月13日，在位於俄

羅斯阿穆爾州的東方航天發射場和俄羅斯總

統普京會面並舉行會晤。這是雙方自2019年4

月首次會晤以來再度見面。普京表示，和朝

鮮進行太空領域的合作，是他和金正恩來到

東方發射場的原因。

衛星發射合作「箭在弦上」？
「正如我們商定的那樣，我們在東方航

天發射場見面了。」9月13日，俄羅斯總統普

京專程前往東方航天發射場，等候並迎接金

正恩的到來。

普京強調，這次同金正恩的會晤是在

特殊時刻進行的。普京歷數朝鮮建國75週

年、俄朝建交75週年、朝鮮戰爭停戰70週年

等時間節點，還說「俄羅斯（蘇聯）是第一

個承認朝鮮的國家」。值得注意的是，「金

普會」舉行當天，塔斯社援引俄專家的觀點

稱，俄朝關係的特殊性在於，在俄烏衝突發

生後，朝鮮是「在行動中展示其友誼」。自

2022年2月24日俄羅斯對烏克蘭發起「特別

軍事行動」以來，朝鮮多次表示支持俄方行

動。

據俄新社報道，金正恩在東方航天發

射場進一步表示，與俄羅斯的關係是朝鮮的

「首要任務」。金正恩還就俄烏衝突發表

評論稱，俄羅斯「為捍衛主權進行神聖鬥

爭」，而朝鮮「將始終支持俄羅斯和普京總

統的決定」。

在東方航天發射場，普京和金正恩共同

參觀了「聯盟-2號」運載火箭發射裝置，以

及俄羅斯航天局正在重點建設、即將完工的

「安加拉」系列運載火箭發射裝置。隨後，

金正恩在妹妹金與正陪同下，在東方發射場

的貴賓簽到簿上留言：「俄羅斯作為航天先

驅國家的榮耀將百世流芳。」

東方航天發射場，是俄羅斯為減少對蘇

聯時期建設的哈薩克斯坦拜科努爾航天發射

場的依賴，於2012年開始興建的發射基地，

自2016年以來已進行了13次發射。參觀現

場，俄羅斯航天局負責人對金正恩稱，這裡

的「每一顆螺絲」都是俄羅斯製造。按照該

機構的規劃，「安加拉」新平台建成後每年

將能進行10次發射。該項目建設已進入最後

階段。

相比發射平台，金正恩更感興趣的是

「安加拉」系列新型運載火箭。現場視頻顯

示，在火箭裝配車間，金正恩不時向俄方講

解人員提出問題。俄新社稱，金正恩「對運

載火箭的運行原理、燃料特性、墜落物問題

等都特別感興趣」。稍後的公開會晤階段，

普京也表示，金正恩「對火箭建造很感興

趣」，而俄羅斯「將幫助朝鮮進行太空探索

和火箭建造」。

衛星運載火箭，是當前朝鮮太空計劃的

「卡脖子」難題。1998年以來，朝鮮共八次

進行衛星及衛星運載火箭發射試驗，受限於

火箭技術，僅兩次將衛星送入軌道。今年以

來，朝鮮兩次進行軍事偵察衛星發射試驗，

均未成功。官方報道稱，問題都來自「千里

馬1號」衛星運載火箭，主要技術難題是燃料

和發動機。

俄羅斯幫助朝鮮突破技術難題的方式，

是派出專家參與改進工作，還是借用俄羅斯

運載火箭將朝鮮衛星發射升空，亦或是其他

途徑，尚不清楚。不過，俄總統新聞秘書佩

斯科夫透露，雙方談到「如果朝鮮方面願

意，可以訓練一名朝鮮宇航員並將其送入太

空」。這意味著朝鮮可能獲得使用東方航天

發射場執行航天任務的許可。

2017年之前，朝鮮將衛星運載火箭研發

作為洲際彈道導彈研發的「掩護」，但2017

年之後，朝鮮已公開進行洲際彈道導彈研發

和試射。此後六年，朝鮮公開了四種新型洲

際彈道導彈，但直到今年才重啟衛星發射。

美國國務院原分管核不擴散事務的助理

國務卿范·迪彭指出，這意味著衛星研發週

期要遠長於洲際彈道導彈研發週期，在勞動

黨八大的重大任務中居於「次要」位置。因

此，借用俄羅斯運載火箭完成該任務，對朝

鮮而言是一種「經濟」的選擇。此外，這也

能更高效地實現金正恩今年4月提出的規劃：

用五年時間「把大量偵察衛星」多角佈置在

太陽同步近地軌道上，形成自己的衛星情報

網。

值得注意的是，由於運載火箭技術被視

為洲際彈道導彈研發的關鍵，而洲際彈道導

彈又是朝鮮最為重要的核武器載具，聯合國

安理會在2017年的多輪「最嚴厲制裁」中，

對相關物資材料的禁運有所規定。對此，佩

斯科夫9月13日表示，俄羅斯在聯合國安理

會對朝制裁問題上維持既有立場，但「這不

能、不該、也不會成為俄朝關係發展的障

礙」。

俄羅斯航天局是全球最成熟的太空發射

服務提供商之一。2022年之前，該機構提供

的服務占國際發射市場份額的20%左右。2022

年後，美國及西方世界升級對俄制裁，航天

發射成為遭到制裁的重點。

據專業新聞網站SpaceNews統計，至少

200顆原定由俄羅斯航天局提供運載火箭服務

的民用及商用衛星合同被迫中止或取消。這

也意味著俄羅斯最近兩年的太空發射任務可

能減少25%左右。

海空軍裝備升級？
除了和俄羅斯領導人普京的會晤，金正

恩訪俄期間，官方信息披露的俄朝雙方就軍

事合作問題進行實質性交流，只有一次。9月

16日，在金正恩訪問克涅維奇軍用機場和太

平洋艦隊基地之後，俄羅斯國防部長紹伊古

特設午宴招待金正恩。午宴結束後，金正恩

和紹伊古就軍事合作問題進行了交談。

據朝中社報道，金正恩表示了與紹伊古

重逢的喜悅，紹伊古亦對自己7月訪俄時受到

的招待表示感謝，隨後雙方「共享對地區及

國際軍事政治局勢的看法，並就有關進一步

加強朝俄兩國武裝力量和國防安全領域戰略

戰術協同合作與相互交流的務實問題交換了

建設性意見」。

現場視頻及畫面顯示，勞動黨中央軍

事委員會副委員長李炳哲和樸正天，國防相

強純男，人民軍空軍司令官金光赫，海軍司

令官金明食，勞動黨中央軍需工業部長趙春

龍，軍事科學院院長張昌河等都參與了活

動，有機會和俄聯邦國防部副部長克裡沃魯

奇科、海軍總司令葉夫梅諾夫、遠程航空兵

司令科貝拉什等俄方出席人員交流。

上述人員大多是海空軍將領和朝鮮軍工

戰線高級官員，而「重視海空軍發展」是金

正恩今年以來軍事活動的特徵。空軍方面，

有衛星圖像顯示朝鮮今年以來改擴建了多處

主要空軍基地。

俄羅斯防長紹伊古7月訪問平壤時，金正

恩特別陪同他參觀軍事裝備展覽會，首次對

外公佈了朝鮮最新研發的兩款大型無人機。

值得注意的是，9月17日，在金正恩返程前，

俄羅斯濱海邊疆區州長科熱米亞科為朝鮮領

導人送上的禮物，正是俄羅斯製造的六架新

型無人機，包括一款偵察無人機。

海軍方面，今年8月28日人民軍海軍節

之際，金正恩攜妻女專程前往海軍司令部祝

賀，發表講話並出席慶祝宴會。這是他成為

朝鮮最高領導人以來，第一次親自到海軍司

令部慶祝海軍節。

緊接著，金正恩又出席了9月8日朝鮮第

一艘「核攻擊潛艇」的下水儀式，並在次日

見證外務相崔善姬舉行朝鮮海軍史上首次公

開的新艦下水擲瓶禮。下水儀式講話中，金

正恩還透露了準備將朝鮮海軍現役潛艇的動

力和武器系統進行全面升級的計劃。

針對朝鮮海空軍裝備發展的需要，CSIS

認為，俄朝下一步軍事合作可能包括無人

機、核潛艇、潛艇動力系統升級等領域，或

者至少是「為朝鮮常規武器的現代化提供技

術支持」。

朝中社新聞稿的表述中，金正恩、紹

伊古僅是「午宴後親切交談」。分析人士多

認為，這裡提到的「親切交談」並不正式，

也就符合俄總統新聞秘書佩斯科夫一再強調

的：金正恩訪俄期間，雙方並沒有就任何軍

事合作問題達成正式協議。

俄（蘇）朝在海空軍領域的裝備技術

合作，可以追溯到上世紀60年代蘇聯幫助朝

鮮研發第一個地對空導彈系統。此後，雙方

在潛射導彈、反艦導彈等領域都有合作。但

是，雖然美國政府曾指責朝鮮在蘇聯解體後

聘用前蘇聯專家參與高精尖武器項目，目前

沒有明確證據表明俄羅斯參與了朝鮮海空軍

新型武器的研發、製造工作。紹伊古今年7月

飛抵平壤，也是俄防長1991年以來首次訪問

朝鮮。

因此，韓美政府研判稱，目前俄朝雙方

在軍事合作領域達成的可能只是一些初步意

向。韓國統一部官員對媒體稱，俄羅斯對朝

鮮提供高端武器技術有局限性，「從長遠角

度看，俄方會認為俄韓關係比俄朝關係更重

要」。

至於紹伊古向金正恩展示Tu-160戰略轟

炸機等可以搭載核武器的戰略平台，以及可

以攜帶核彈頭的「匕首」超高音速導彈，韓

國政府人士稱，俄朝軍事合作重點仍在常規

武器領域。《韓國先驅報》則指出，金正恩

視察俄軍核武器平台的安排，可能是針對過

去一年來韓政府高級官員多次在美國軍事基

地參觀B-51、B-1戰略轟炸機的活動。

東北亞局勢「循環升級」？
金正恩結束訪俄回國之際，韓國總統尹

錫悅9月18日啟程前往紐約，出席聯合國大會

一般性辯論並訪問美國。韓國總統室稱，尹

錫悅將在聯大一般性辯論講話中警告「俄朝

軍事合作」。尹錫悅今年4月、8月兩度訪問

美國，其達成的美國戰略核武器入韓的《華

盛頓宣言》等成果，被塔斯社稱為推動朝鮮

加強和俄羅斯合作的「關鍵因素」。

曾多次訪問朝鮮的紐約亞太和平研究所

原所長馬克·巴裡對指出，實際來說，當前國

際大環境和東北亞小環境，減少了朝鮮的戰

略選擇空間。當「對外接觸週期」被無限期

推延，朝鮮的「武器試驗週期」也就繼續延

長。加強和俄羅斯的軍事合作，無論是從強

化夥伴關係，還是推動武器研發的角度，都

符合朝鮮目前的政策邏輯。

金正恩本次訪問期間，除了軍事合作，

俄朝雙方還就一系列「區域間合作問題」達

成了具體合作意向。全程陪同金正恩訪問的

俄聯邦政府部長級官員是俄朝政府間合作俄

方牽頭人、俄羅斯自然資源部部長科茲洛

夫。

以字會友


